

TRIBUNA LIBRE

D. Luis Revest
Jefe Biblioteca provincial
Castellón

SEMANARIO LOCAL
(SE PUBLICA LOS SÁBADOS)

SUSCRIPCIÓN
AÑO I Una peseta al trimestre en toda España. Extranjero—1'50
PAGO ANTICIPADO
NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS

Villarreal 2 de Octubre de 1915
Redacción y Administración:
Desamparados 1, 2.º

ANUNCIOS Y RECLAMOS
A precios convencionales.—Equetés de defunción y Comunicados á 15 céntimos línea.
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
TODA LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

Núm. 14

DINERO en hipoteca sobre tierras huertas. Préstamo para 10 años, pudiendo amortizar cantidades parciales en todo tiempo. Sólo devengarán intereses las cantidades en descubierto.
Dirigirse á D. Domingo Cases, corredor, Vera, 40, Castellón.

Señores: ¡Ya está visto!
no hay papel de fumar
como el «MEFISTO»

¿Cual es fama se dá ipso
y se crealla de lista

¿.....?

TRIBUNA LIBRE siente la proximidad de las elecciones municipales y atenta á sus propios intereses no ha de hacer el juego á hombres y periódicos de partido. Pero TRIBUNA LIBRE se debe al público y á la verdad y satisfará ahora el tributo correspondiente á l'affaire consumos de las Alquerías.

Muertes, asolamientos fieros males fuéronse bisbiseando con cautela, de oído á oído, por algunos de estos meridionales-conciudadanos nuestros. El misterioso rumor hirió tímpanos delicados; se providenció, se diligenció; ingresaron en arcas municipales unas 549'50 pesetas rezagadas y las piezas de convicción quedaron de manifiesto entre los folios de un expediente de incautación de valores visto en sesión pública del jueves último.

Queda el rabo por desollar?
Ha de recojer TRIBUNA LIBRE todo lo que se dice con misterio por esos mundos?

Colaboradores de periódicos diarios reputados de luchadores, han tratado la cuestión más de una vez, levantando nubes de pólvora que impidieron ver claro aquello precisamente que aparentan querer descubrir. Habrá de ser TRIBUNA LIBRE quien saque las castañas del fuego? No.

Sin embargo, algo diremos para terminar. Se dice... de la falsedad de unos recibos existentes en poder de un particular; y nos preguntamos ¿está acaso vedado el camino judicial á la persona ó personas perjudicadas?

URBANAS

Continuaremos nuestra plática, señor Alcalde, ya que ninguna demostración de disgusto hasta nosotros ha llegado por lo escrito hasta aquí.

Decíamos que hacer un empréstito era una cosa no imposible á pesar del *susto* que la tal palabra produce en algunos ánimos más ó menos edilesco. Como para todo, en este mundo, solo se trata de organización. Las cosas bien organizadas llegan siempre á buen puerto por difíciles que parezcan; las más fáciles son deleznable si se organizan mal. Y para andar con pies de plomo y no errar en nada qué más fácil que asesorarse de otras Corporaciones que iguales operaciones llevaron á efecto? qué más fácil, también, que consultar, *pedir lección* á entidades bancarias de reconocida seriedad, de moralidad probada que en hechos análogos intervinieron?

El Ayuntamiento de Villarreal, sin ser rico, algo posee: terrenos especulables, edificios públicos, derechos indiscutibles y todo eso en conjunto bien puede servir de primera base ya que de lo que se trata es de una suma relativamente insignificante.

Por lo pronto, las láminas que en las arcas municipales existen, podrían, realizándose cuanto antes, destinarse á la necesidad primordial, á la más hondamente sentida: á la creación de escuelas y casas para los maestros.

Ignoramos la cuantía que esos citados títulos representan; pero suponiendo que sin llegar á cien mil pesetas pasen de quinientos mil duros; estudiando con mucho detenimiento el ó los proyectos á presentar y sobre todo olvidando toda idea política, de partido, de bandera, de grupo, y anteponiendo á todo los sagrados intereses ciudadanos, bien podrían construirse tres edificios escolares en sitios estratégicos para que ningún barrio se hallase demasiado alejado de un centro docente. La de párvulos (de inmediata, de urgentísima necesidad), podría muy bien hacerse con 20 ó 25 mil pesetas dejando el resto para otras dos, una de ellas graduada)

Y ya tiene vuesa merced casi solucionado el problema escolar, que seguramente ha de darle muy malas noches, preocupado como se preocupa de los intereses de la ciudad.

Tenemos, pues, que el empréstito no teniendo que pensarse ya en la construcción de escuelas, sería más factible por no tener que elevarse á suma tan alta y podrían con él acometerse las demás mejoras casi simultáneamente.

Mercado central. Es otra de las cosas que es de urgencia el hacer.—Y esto si que el Ayuntamiento podría realizarlo *sin desembolsar un solo céntimo*. Más de una casa conocemos que con arreglo á todas las exigencias de un severo pliego de condiciones se comprometería á construir un mercado á la moderna con solo que el Concejo le cediese la explotación del mismo durante un número de años y en condiciones á discutir.

¿Como pues, es posible que siendo cierto lo que anteriormente decimos, no tenga Villarreal desde hace ya tiempo, un magnífico mercado cubierto? Hay cosas que nos parecen inexplicables y esa es una de ellas.

La importancia que, en tales condiciones, adquiriría nuestro mercado del sábado, sería mucho mayor, pues es indiscutible que

á mayor comodidad, á mayores facilidades, mayor número de vendedores acuden y por tanto también mayor número de adquirentes, y por la misma consecuencia, resultado más remunerador tendría la explotación.

Al cabo de cierto número de años, se hallaría el Ayuntamiento ser dueño de una magnífica explotación sin haberle costado una peseta y que podría regir directamente ó bien arrendar, según fuese más conveniente.

Ya creo que empezamos á verlo sentado anteriormente, esto es:

Nuevas construcciones crean nuevos ingresos; nuevas mejoras aumentan los existentes.

Y *prou* por hoy. Continuaremos en el próximo número.

UN PIGMEO.

Conviene saber:

A nuestros colaboradores más ó menos espontáneos, que TRIBUNA LIBRE sólo publicará aquellos trabajos que vengan autorizados con una firma y no con pseudónimo.

A nuestros lectores, que este semanario no sirve de escabel y menos de trampolín á ciudadano, empresa, ni partido político, alguno.

Y á los que no son lectores, ni colaboradores, que TRIBUNA LIBRE es el periódico de todos... pues en esta casa no hay más jefe ni más amo, que los intereses de la ciudad.

Para TRIBUNA LIBRE

NUESTRO PROBLEMA

II La cosecha próxima

Llegamos, al tratar de la última cosecha, en el artículo anterior, á sentar dos conclusiones claras y concretas. Primera: que los mercados ingleses pagaron nuestra fruta el año pasado á precios razonables, y segunda: que el mal resultado de la temporada se debió principalmente á circunstancias ajenas al mercado consumidor. No se pierdan de vista estos principios porque, si al tratar de lo pretérito, lo esencial es el fracaso sufrido y no las causas que lo determinaron, al tratar de desentrañar el porvenir la distinción encierra una importancia primordial.

En efecto; debiérase el mal resultado de la temporada anterior á no haberse podido alcanzar precios remuneradores en los mercados de venta y cabría esperar que un elemento tan inestable como son las cotizaciones variarían en favor nuestro, cosa tanto más fácil cuanto más bajas hubiesen sido las anteriores. De ser así, con solo forzar un poco la virtud de la esperanza (virtud que no es del todo desconocida del agricultor), podríamos confiar en mejores días, con solo suponer la probabilidad de mejores precios.

Que estos pueden mejorar, nadie se atreverá á negarlo. Los precios del año pasado fueron buenos, pero no tanto que no puedan ser mejores. Yo los he calificado de regulares ó aceptables y sobre esto están los su-

periores, que en algunas temporadas hemos disfrutado. Pero la cuestión no es una de posibilidad, sino de probabilidad, que no es lo mismo; de modo que no es aquella, sino esta, la que debemos examinar y discutir. En otras palabras: los precios de venta de nuestra cosecha, pueden ser mejores que los de la pasada; pero, es probable que lo sean?

La primera idea que se nos presenta cual punto de partida en esta cuestión resulta penosa y amarga, pero hay que enunciarla: la pendiente cosecha no verá la paz, esto es, habremos de exportarla en plena guerra. ¿Qué significa ello para nosotros?

No se necesitan grandes argumentos para probar que, digase lo que se quiera, la situación económica de la gran Bretaña no puede ser, ni será tan desahogada y floreciente después de año y medio de guerra como lo era cuando ésta comenzó. Al llegar á Navidad la nación habrá gastado en la guerra la enorme suma de mil millones de Libras (25.000.000.000 de pesetas); y aunque no quede con ello exhausta la nación más rica del mundo; la opinión comienza á pensar en ello y á estudiar la forma de mejor atender á una sangría que, por ahora, no llevá trazas de restañarse.

Que la forma se encontrará, no hay que dudarlo; medios de sobra hay para ello. Pero una de las ideas que, en buena doctrina económica, se preconizan, es la de gastar lo menos posible en artículos de importación, sobre todo si no son indispensables, con objeto de evitar la emigración del dinero; y que la opinión pública, siempre aquí tan consciente, asimilará y seguirá la idea que tampoco ofrecé para mí grandes dudas.

Hasta ahora nadie ha dicho nada contra el consumo de frutas que, aunque importadas, se consideran aquí como artículo semi-necesario; más, considerando que los géneros de verdadera necesidad han aumentado sus precios en una proporción desusada, no es difícil comprender, como aquellos otros que no lo son, han de encontrar al consumidor en disposición poco favorable para adquirirlos.

No debe olvidarse, por otro lado, que la mayor parte del dinero de la guerra vuelve á quedar dentro de la nación, en forma de salarios y jornales empleados en la fabricación de efectos para la marina y el ejército y que la clase trabajadora, que es nuestro principal consumidor, se encuentra ganando excelentes semanales. Esto, naturalmente, hay que apuntarlo á nuestro beneficio; pero así y todo examinando *de visu* la situación del país, no se siente á este mejor dispuesto para aceptar nuestra próxima cosecha, de lo que lo estaba cuando consumió la anterior.

Más, dando de mano á disquisiciones sutiles, nos colocaremos en un terreno medio, suponiendo que la capacidad económica de la nación, en relación á nuestra cosecha, no ha variado desde el tiempo de la última y que nuestro dorado fruto encontrará aquí los mismos compradores y el mismo dinero que encontró la cosecha pasada. Siempre resultará que á poco abundante que sea la próxima, la probabilidad de mejora en los precios para la misma, se presenta como muy remota. Doloroso resulta tener que decirlo, pero... no es de este cuadrante de donde cabe esperar, con fundamento, que sople el viento que puede aclarar nuestro enclajado horizonte. Soplará de otra dirección?

A tres factores diferentes—fletes, cambio, seguros—asignamos, en el pasado tri-

culo, la principal responsabilidad en el fracaso de nuestra anterior cosecha. La excesiva alza en unos y la perjudicial baja en otros de estos factores hincharon de tal modo nuestros gastos de exportación que, pese á resultados más ó menos satisfactorios en nuestras ventas, los productos de estas viéronse mermados de un modo lamentable y reducidos á un nivel de verdadera ruina para nuestra producción. Por desgracia, ó por fortuna, no son los mencionados factores de una naturaleza tal que podamos prescindir de ellos á nuestro antojo. Con guerra ó sin guerra por fletes y cambios hemos de pasar, como hemos pasado siempre. La guerra no los ha inventado y lo que ha hecho es solamente introducir un desequilibrio en ellos que hoy se traduce en perjuicio nuestro, como en otras ocasiones se convirtió en nuestra ventaja.

Sea de ello lo que quiera, lo cierto es que estos factores, si bien variables, son esenciales en el planteamiento de nuestro problema, importando, por lo tanto, averiguar la parte que tomarán en la resolución del mismo. El año anterior determinaron nuestro fracaso; ¿qué papel desempeñarán en el próximo? Entre fletes y seguros, se nos quedaron entonces en exceso un duro largo por millar. ¿Qué harán en la próxima cosecha? La más elemental reflexión condena todo optimismo en este punto.

La carestía en los fletes es hija legítima de la escasez de tonelaje. A los pocos días de declararse la guerra quedaban los mares completamente barridos de barcos mercantes alemanes y austriacos, al punto de que, fuera de un pequeño tráfico local en el Báltico, no queda navegando hoy por ambos océanos un solo barco con bandera alemana ó austriaca. La importante disminución en el tonelaje disponible para el tráfico mundial, que ello significa, no es menester encarecerla, más lo peor es que no queda reducida á ello: más de una quinta parte del tonelaje de la inmensa marina mercante inglesa (tan grande, por sí sola, como toda la del resto del mundo reunida), queda en manos del gobierno inglés, que tiene fletados por su cuenta, para las necesidades de la campaña, más de dos mil, entre los mayores de los barcos de la marina privada, segregando así otra enorme porción del mercado de fletes. Y sin decir nada de las otras naciones beligerantes, cuya situación desconozco, ni de las pérdidas por submarinos, que los astilleros británicos han hecho buenas, botando un tonelaje más grande que el que se ha destruido, basta lo mencionado para comprender que el tonelaje en todo el mundo ha descendido á ser tal vez la mitad de lo que era hace poco más de un año y sin duda menor de dos tercios de lo que fué.

¿Debe admirarnos que, en las descritas circunstancias, la industria naviera haya triplicado y aún cuadruplicado sus tarifas? Y como la situación seguirá tanto como continúe la guerra y aún más que esperanza podemos tener, de que el capítulo de fletes, tan hinchado el pasado año para nuestras cajas, vuelva á sus antiguos y normales cauces y podamos otra vez contar por peniques lo que entonces contamos por chelines?

No es más halagüeña la perspectiva que el cambio nos ofrece. La relativa riqueza de esta comunidad; la enorme cantidad de metal amarillo que circula en Inglaterra; su potencia productiva; el ser Londres el centro bancario universal; la importancia de los capitales ingleses invertidos en el extranjero y otras muchas circunstancias cuya sola enumeración resultaría larga, dan á la Libra esterlina una solidez tan excepcional que, mientras vemos á los símbolos monetarios de los demás países beligerantes, sin distinción de bandos, sufrir una depreciación muy acentuada, la moneda inglesa sigue fluctuando, aún en los casos más desfavorables, por los alrededores de su valor nominal. Por lo tanto, en la parte que el crédito contribuye á forjar el cambio internacional, no debemos temer por el valor de la Libra esterlina, cuyo prestigio está asegurado.

Mas aparte del crédito hay otro elemento que con él colabora en la determinación del fenómeno mercantil llamado cambio y tal elemento es la *balanza mercantil*. De la manera intensamente favorable de saldarse esta en tiempos normales, ha nacido la gran riqueza de la Gran Bretaña; pero en este punto, como en tantos otros, la guerra ha introducido una alteración radical. Al destinar una gran porción de la industria ma-

nufacturera, á la producción de efectos militares, la fabricación de artículos para la exportación ha disminuido, al propio tiempo que las importaciones se han visto aumentadas y, según los cálculos, estas excederán este año á las exportaciones, en unos 400 millones de Libras.

Como no puede menos de suceder, esto labora en contra del valor relativo de la moneda inglesa, pero apercibidos de ello á tiempo los poderes que lo son, se están tomando medidas para neutralizar el efecto que todo ello puede producir y, por razones que no son del caso, confío en que lo consigan, como debemos desear, en cuyo caso la consecuencia será que, á poca diferencia, la Libra seguirá cotizándose por las proximidades de la par (ojo, cajista: *par* y no *paz*); que las que nos produzcan nuestras cajas las cambiaremos, como el año pasado, por las 25 pesetas y que las 27 ó 28 pesetas del sueño... han pasado á la categoría de tal, mientras dure la guerra y algún tiempo más.

Poco cabe decir sobre posibles variaciones en las primas de seguro, que, como dije anteriormente, solo revisten una importancia relativa. Por lo mismo que tales primas han sido pequeñas en relación á las circunstancias y al valor de la mercancía asegurada, las alteraciones posibles en aquellas, no pueden ser grandes en favor nuestro, ni son probables en sentido contrario y con esto queda agotado este capítulo.

Las conclusiones que de todo lo dicho pueden sacarse temo que nada tengan de halagadoras. Una crítica, que parece sana, nos aconseja no esperar grandes cosas de la próxima cosecha. En realidad, tal como las cosas se presentan ahora, todo induce á temer que no veremos en ella nada mejor de lo que en la pasada vimos. Decir por mi parte otra cosa, no sería sino afán de halagar á mis lectores, infundiéndoles esperanzas que por el momento no están justificadas, haciendo con ello traición á mis propias convicciones. Sin embargo, recuérdese lo dicho al comenzar el artículo anterior, esto es: que en este negocio lo imprevisible tiene siempre una importancia decisiva; que todos los razonamientos, cálculos y lógicas, por sólidos que parezcan, están siempre á merced de cualquier circunstancia fortuita; que hasta la más aislada y remota de estas, puede torcer completamente la marcha del negocio; y que las profecías en él están completamente desacreditadas. Por el presente la perspectiva no es favorable, pero siempre cabe preguntar: ¿quién sabe? Preparémonos para lo malo y caso de que nos engañemos y venga algo bueno... mejor para nosotros. Mientras tanto, roguemos á Dios y no paremos de dar con el mazo.

PEDRO ROCA.

Liverpool, Septiembre 1915.

Se prohíbe:

•Efectuar en la vía pública juegos, diversiones, rinas y cualesquiera faenas ó operaciones que produzcan molestia al vecindario;

•Colocar géneros en las tiendas en forma que sobresaliendo de las líneas de la fachada produzcan molestias á los transeúntes;

•Raspar, embadurnar, escribir ó dibujar en las cercas, fachadas y puertas de las casas, así como en las construcciones y cosas de utilidad ú ornato público;

•Ensuciarse en las entradas de las casas y puntos de la vía pública;

•Dejar en las calles y plazas ninguna clase de aves ni animales domésticos, y

•Disparar armas de fuego en el recinto de la población, sus paseos y caminos.

(Artículos 40, 41, 43, 44, 45 y 48, Capítulo II de las Ordenanzas municipales).

Donde dice *se prohíbe*, léase *no se prohíbe*, por que el articulo de las vigentes Ordenanzas municipales es letra muerta para los vecinos y para los que debían no echar en olvido lo que nosotros iremos recordándoles.

El extraño

II

—He dicho más; ahora me resta sufrir más, mucho más. Ahora, ya que mi calidad de caballero me veda perdiósear de puerta en puerta como mendigo, vulgar, he de torturarme implorando el socorro oficial....

—Que siempre será tan mezquino como en esta ocasión; ¿no es cierto?

—Pero que todos como este que recibo... duelen y destrozan algo allá dentro....

El pecho del hombretón hinchóse; unas raras voces escapáronse magulladas de su garganta; y dos lagrimones rodaron por su avergonzado rostro.

En silencio, contemplé unos instantes al raro visitante; cruzó por mi mente la siniestra visión de la guerra y pensé: ¡he aquí una piltrafa de humanidad lanzada á estúpida distancia por la explosión de humanos odios!... He aquí un víctima.

A poco el diálogo tomó otro giro menos ingrato, y supe que el alemán era padre de siete hijos; tres de ellos habían marchado al frente de batalla; los otros cuatro debían estar junto á su madre esperando el término de la sangrienta borrasca. El sentía la irresistible necesidad de volver á toquitectear con sus manazas unas cabezitas rubias, y besarlas con arrebatada pasión....

Y el alemán volverá á su patria; y llegará á su pueblo y entrará en su casa; casa que es taller de construcciones ferroviarias de donde dice han salido las máquinas 26 y 72 que él ha visto en Barcelona prestando servicio.

—Pero yo, señor,—dice,—para repararme seré italiano. Ya tengo un *pasaporto* italiano; pero *non e vero*. Mirad los *timbros* son *futo* falsos. Pues así seré italiano; llegaré á Valencia, buscaré un papel, un documento donde esté estampado el *timbro* del *Consulato* é si lo encuentro, si puedo mirarlo un minuto, tan solo un minuto, ya tengo *pasaporto* pues yo me lo *facho* é me lo *timbro* en una sola *giornata* de trabajo.

Los inocentes ojazos azules del víctima lanzaban ráfagas de redomada truhanería. El víctima se ofrecía bajo el aspecto del pícaro.

Quiso justificarse y exhibió un montón de cartas y volantes de muchas entidades y personalidades jaimistas en las que se le recomendaba á los correligionarios con todo interés.

Cambiamos todavía algunas palabras más y marchóse.

En la calle volví á verle. Se me acercó para quejarse de que en la Posada le hubiesen pedido por un plato de sopa de pan 30 céntimos y 60 más por la *codritura* de dos *pulpi* que envueltos en papel guardaba bajo el brazo izquierdo para cuando encontrase cocina más al alcance de la suya *tasca*.

Todavía vi al hombre, después. Erguido, con paso firme y además resuelto atravesó el umbral de un círculo político. Parecía calzar espuela y arrastrar sable.

Anochecido, un amigo me aseguró que el *extrño* había tomado el expreso de la tarde y arrancando á un selecto tabaco habano nubes de humo, desapareció muellamente recostado en un asiento de primera.

UN CRONISTA.

Del Concejo

Nueve campanadas suenan en el reloj de la torre y el reporter atraviesa el zaguán del hiperbólico *palacio* municipal, asciende por la *amplia* escalera y se encuentra en el vestíbulo. De la tablilla de anuncios copia la Orden del día: «Expedientes de obras de Domingo Arrufat, José Sanz, Miguel Mata, José Mata y Joaquín Saura. Dictámen de la Comisión especial emitido en el expediente de incautación de valores correspondiente al reparto de consumos del extrarradio del año 1914. Distribución de fondos para el mes de Octubre. Nombramiento de concejal almotacén. Propositiones, ruegos y preguntas».

Suena una campanilla, esta campanilla que un día sacó de quicio al reporter, y penetramos en el salón de sesiones. El secretario lee el acta de la anterior sesión, cuya lectura escuchan el alcalde Sr. Verdía, y los concejales Sres. Arrufat, Catalán, Cabedo, Chabrera Batalla, Chabrera Canós, Ferrer Galindo, Molés, Moreno, Nebot, Usó y Villarreal.

Terminada la lectura pide la palabra el Sr. Catalán. ¿Para qué? El señor Catalán ha pedido la palabra para manifestar que llegada que sea la hora de levantar en el patio del Hospital el monumento al Rey D. Jaime, se abra concurso entre los artistas para premiar el mejor boceto. Además, hace constar el Sr. Catalán que él se opone á que en el monumento que se ha de erigir figuren inscripciones que puedan estimarse como pedantería y orgullo...

Rechaza el Sr. Ferrer Galindo esta que considera ofensa á un compañero (el Sr. López, á cuya filantropía deberá el monumento) y dice que, á su juicio, se ha anticipado el señor Catalán. Este aclara sus palabras interviniendo el Sr. Nebot para decir que la Corporación debe atenerse á la voluntad del finado.

Dáse lectura á una instancia suscrita por varios vecinos de la calle de los Angeles, en demanda de que la fábrica de alcoholes existente en el núm. 8 de dicha calle, sea trasladada á las afueras de la población, por entender que el funcionamiento de esta fábrica en el indicado punto constituye un serio peligro para el vecindario.

El Ayuntamiento acuerda remitir á su abogado el expediente instruido con motivo de la autorización concedida para la apertura del referido establecimiento, y proceder según la opinión del citado juriconsulto.

Se despachan varios expedientes de obras; dáse lectura á la distribución de fondos, y á la renuncia que del cargo de Contador hace el probo funcionario D. Carlos Sarthou, cuya dimisión es admitida, si bien á propuesta del presidente se acuerda rogar al Contador dimisionario que siga desempeñando el cargo interinamente hasta que se provea la vacante.

El Sr. Catalán pide la palabra preguntando cómo se halla el asunto del nuevo apoderado, á lo que el alcalde contesta que no es pertinente la pregunta. Insiste el Sr. Catalán en hablar, ya que (así lo dice) no es posible hacerlo luego, porque la presidencia corta por donde le parece, levantando la sesión cuando le viene en gana.

Crúzanse algunos proyectiles (no pocos de grueso calibre) entre la presidencia y el Sr. Catalán, y dáse cuenta del dictámen emitido por la Comisión en el expediente de incautación de valores correspondiente al reparto de consumos del extrarradio del año 1914. Leído el dictámen cuyo articuladó no podemos publicar hoy, el señor Usó dice que él no está conforme y que por lo tanto, votará en contra.

—«Esos señores de la Comisión —dice el Sr. Usó,— de opositar á la judicatura, serían reprobados». Y añade este edil á quien estimamos por que suele llamar las cosas por su nombre:—«Si de 181 recibos, precisamente aquellos que podrían ser considerados como fallidos, alteró 70 el recaudador, ¿qué no habria hecho éste en aquellos que no tenían que ser devueltos al Ayuntamiento donde pudieran ser examinados?». Propone que se abra nuevo expediente y se invite á los vecinos de Alquerías á que aporten más datos, para que la Comisión, que no ignora *hay algo más* que ligeras alteraciones, pueda fallar con perfecto conocimiento de causa. El Sr. Usó *tiene noticias* de que hay algunos recibos falsificados y de ello tiene conocimiento la Comisión y aún el Ayuntamiento.

El Sr. Moreno, de la Comisión, defiende el dictámen diciendo que él y sus compañeros ateniéronse á los documentos que les fueron presentados y en estos no aparece robo alguno.

El Sr. Usó:—«Yo no he dicho tanto».

Intervienen los Sres. Nebot y Molés de la Comisión afirmando el último que él ha practicado en Alquerías algunas gestiones en averiguación de lo denunciado, no consiguiendo poner en claro si hubo falsificación grave.

—«Grave ó leve —dice el señor Catalán,— merece castigo. La presidencia propone que, sin

perju...
deput...
asunto...
gado...
Se...
to en...
gún o...
Comis...
posee...
Se...
Chabr...
sidenc...
Pro...
que se...
Sr. An...
de las...
to pong...
riego n...
El Sr...
razones...
El...
proposi...
cirse en...
peciales...
cuando...
se lev...
y diez...
no fue...

Por...
precisa...
cimos d...
Municip...
para 19...

CICLI...

La fie...
doming...
vióse bas...
el desfile...
El res...
guiente...
Carre...
Tichel, d...
cal y 3.º...
Nacio...
mer pre...
obtuvo s...
ja; 2.º Pe...
cente Ri...
Segun...
ristas: pr...
gundo B...
cero Abe...
meta sufr...
Velo...
primer p...
Gómez y...
En la...
ta y Abel...
carrera h...
dido apr...
rredores...
En el...
Riera y L...
máquina...
El triu...
pueden er...
La en...

ST...

Próxim...
martes ú...
fuego. La...
hermanos...
calle de la...
José Arru...
sultando...
hicieron l...
go. Este...
las 9 de la...
prendido...
del edifici...
Al lug...
tes alcald...
los concej...
y Moreno...
civiles, p...
cuerpo de...
mente...
A la c...
aislado d...
hayamos

perjuicio de aprobar el dictamen—se depuren los hechos y se lleve el asunto según su importancia al Juzgado o á la Administración.

Se aprueba el dictamen con el voto en contra del Sr. Usó quien, según oímos, dice que no entregó á la Comisión dos recibos falsificados que posee porque no le convenia.

Se entra en los ruegos y preguntas para que el Sr. Catalán y el señor Chabrera Canós interroguen á la presidencia acerca de algunos extremos.

Propone el Sr. Ferrer Galindo que se recabe de los herederos del Sr. Amorós se amplie la canalización de las aguas para que el Ayuntamiento ponga por su cuenta las bocas de riego necesarias. (¡Gracias á Dios!) El Sr. Catalán abunda en las mismas razones.

El alcalde dice que todas esas proposiciones podrían mejor traducirse en hechos si las comisiones especiales no brillaran por su ausencia cuando son convocadas. (Muy bien) se levanta la sesión, siendo las diez y diez,—dos deus, que diría otro que no fuese

EL REPORTER

Por exceso de original nos vemos precisados á retirar la reseña que hicimos de la sesión en que la Junta Municipal fijó y votó el presupuesto para 1916.

CICLISMO

La fiesta ciclista celebrada el anterior domingo en el Velódromo Villarrealense, vióse bastante animada, tomando parte en el desfile 14 corredores.

El resultado de las carreras fué el siguiente:

Carrera infantil.—Primer premio, José Tichel, de Burriana; 2.º Manuel Peris, local y 3.º José Gumbau, local.

Nacional.—12 vueltas, 6 corredores; primer premio, Bautista Lloréns, local, que obtuvo sobre los otros una vuelta de ventaja; 2.º Pedro Gómez, de Valencia y 3.º Vicente Riera, de id.

Segunda categoría.—8 vueltas, 5 carreristas: primer premio, Mezquita, local; segundo Bautista Vernia, de Burriana, y tercero Abella, local, quien á dos metros de la meta sufrió tremenda caída.

Velo Club de Valencia.—12 vueltas, primer premio, Vicente Riera; 2.º, Pedro Gómez y 3.º, Vicente Villar.

En la carrera de desafío entre Mezquita y Abella (locales) venció el primero. Esta carrera hubo de repetirse por no haber podido apreciar el Jurado, cuando los dos corredores pisó primero la meta.

En el match con entrenadores, entre Riera y Lloréns venció éste que montaba máquina de la casa Guitard de Barcelona.

El triunfo de Lloréns ha sido de los que pueden enorgullecerle.

La enhorabuena.

SUCESOS

Formidable incendio

Próximamente á las 6 de la mañana del martes último, la campana «Jaime» tocó á fuego. La fábrica de cirios y hachas que los hermanos Roses tenían establecida en la calle de las Eras, frente á la serrería de José Arrufat, era pasto de las llamas, resultando infructuosos cuantos trabajos hicieron los bomberos por extinguir el fuego. Este que fué violento, pudo sofocarse á las 9 de la mañana, después de haberse desprendido el piso principal y la techumbre del edificio, de reciente construcción.

Al lugar del suceso acudieron los tenientes alcaldes, Sres. Chabrera, Canós y Usó, los concejales Sres. Ferrer Galindo, Nebot y Moreno, los P. P. Franciscanos, guardias civiles, policías, vigilantes nocturnos y el cuerpo de bomberos que trabajó heroicamente.

A la circunstancia de estar el edificio aislado de otros almacenes, débese que no hayamos tenido que lamentar desgracias

personales, ni mayores pérdidas. Las sufridas por los Sres. Roses hermanos son considerables, calculándose en unas veinte mil pesetas.

Aunque el siniestro créese casual, se ignoran las causas que pudieron ocasionarle, si bien cabe la suposición de que quizá debiérase á alguna chispa desprendida de la fábrica de jabones contigua al edificio siniestrado.

Y ahora unas ligeras observaciones. No era con agua como podía sofocarse el incendio de que damos cuenta. Pero si éste hubiese ocurrido en cualquier otro almacén ó vivienda ¿cuándo hubiera podido extinguirse el voraz elemento? El barrio donde acaeció, el siniestro carece de agua y el Ayuntamiento está en el deber ineludible de dotar de fuentes públicas aquella parte de la ciudad que ni siquiera para que beban sus moradores dispone de agua. ¿Caerá en saco roto esta indicación nuestra?

Hombres y gallos.

En punto tan céntrico como es la Plaza de la Constitución, dirimieron sus cuestiones á mamporró limpio el domingo á las once de la noche, Miguel Goterris Miró (Rull) y Bautista Mezquita Blasco. Éste cayó al suelo, produciéndose una herida de la que fué curado por el médico titular.

El Goterris fué detenido y puesto á disposición del Juzgado.

GACETILLAS

Copiamos de nuestro estimado colega La Unión de Burriana:

«Una noticia muy halagüeña para los amantes del progreso y la cultura.

Burriana, que desgraciadamente no tiene el número de centros docentes que le corresponden con arreglo á su importancia y vecindario, contará desde el día 1.º del entrante Octubre, con una Academia Politécnica, dirigida por D. Rafael Lapesa Prat, Doctor en Filosofía y Letras y ex Profesor del Instituto de segunda enseñanza de Valencia.

Su plan de estudios abarcará: Primera enseñanza, integral y graduada; Bachillerato, Comercio, Magisterio y preparación para varias carreras especiales.

Dada la trascendencia que tiene para la cultura un Centro de esta índole y la competencia de su Director, el cual en el Colegio de San Miguel, de Valencia, ya ha dado lecciones con notable aprovechamiento á algunos hijos de Burriana, no titubeamos en aconsejar á los burrianenses todos, el que le presten su apoyo moral y material. Los padres, al mandar á sus hijos á esta Academia Politécnica, darán pruebas de defender sus afectos é intereses reuniendo á su lado á los seres más queridos, ahorrándose á la vez muchos gastos.

El Ayuntamiento ha adoptado el plausible acuerdo de ceder, en el ex Convento de la Merced, local apropiado para que instale su Academia el Sr. Lapesa. Y éste, en agradecimiento, ha ofrecido al Municipio cuatro plazas gratuitas para otros tantos alumnos pobres, hijos de esta ciudad.

«Será posible que por causas que no son para dichas en estos momentos, no pueda vivir en una tan importante ciudad como Villarreal, un centro de cultura y alta instrucción como el que dirige el excelente pedagogo D. Rafael Lapesa?

El hecho de que aquí damos cuenta demuestra sin embargo el poco apoyo por dicho Instituto hallado en este vecindario.

Si es preciso volveremos sobre este significativo asunto.

A cada cual lo suyo.

Nos quejamos no ha mucho de que el Sindicato de Riegos amontonaba el tarquin extraído de la Sequiola en las riberas (si lo que sean) de la misma. Bueno; pues hay que decir también que vecinos nada escrupulosos y bastante desaprensivos arrojan á dicha acequia cuantas vasijas, cacharros y pozales, desperdicios é inmundicias se les antoja. Y como eso es insoportable, llamamos enérgicamente la atención de las autoridades para que aprieten de veras cada vez que tales desmanes puedan descubrir.

El miércoles último fué día de verdadero jubileo en la casa abadía.

Sin cita, sin hora determinada, sino durante todo el día, fué continuo el desfile de cuantos, desesos de demostrar sus simpatías á nuestro ilustre y Rvdo. Sr. Cura Arcipreste, sin distinción de clases sociales, ni políticas se apresuraban á rendir homenaje á tan amada y respetada personalidad, con ocasión de su fiesta onomástica. Los que por verdadera imposibilidad no pudieron hacerse presentes, testimoniaron su cariñosa adhesión mandando tarjetas que á centenares se amontonaban en la mesa despachó del Rvdo. Sr. Pedrés.

Fué un día feliz no para el festejado solamente sino; y sobre todo, para cuantos amantes de nuestra amada ciudad, hicieron patente la satisfacción y el orgullo de tener

ANUNCIOS TELEGRÁFICOS

Hasta 15 palabras, 30 céntimos de peseta por inserción. -- Cada palabra mas, 5 céntimos

- Cobos de algodón para limpiar piezas de maquinaria. Clase extra. Ocasión única. Almacén toallas.—Corbató y C.º, Sangre, 7.
A SENIA.—Plantas, flores, semillas de todas clases. Se hacen ramilletes; coronas, adornos mesa.
Plantase jardines.—Precios económicos.—Director propietario, Vicente Herrero.
CONFORME, pero conviene esperar mi carta.—Siempre estimándole de corazón.—Minerva.
LAS TOQUILLAS de última novedad, se recibirán mañana en la ISLA DE CUBA de Plácido Fabra. Mayor, 8 y 11.
CEITES MINERALES.—Valvotas extra para maquinaria. Precios económicos. Calle de Juan Rosell. Representante en la región, Julio Ritter.
NMENSO surtido de gorras y sombreros para la temporada, invierno, lacaba de recibir.—Francisco Villanova, Mayor, 29.

al frente de esta Arciprestal una persona de tan preclaro talento, de tan elevada sabiduría y tan pródiga caridad para todos, como la que la suerte nos ha deparado.

Esta noche y mañana se celebran dos interesantes y cultas funciones en el teatro del Gran Casino.

Es especialmente asombroso al trabajo de la precoz artista «Geesé», verdadero prodigio en todo lo que al género pertenece. Auguramos dos llenos.

Mañana domingo, celebran las hijas de María del Rosario, la fiesta que anualmente consagran á su excelsa Madre.

El programa comprende: Misa oficiada por el Rvdo. Sr. Cura Arcipreste, en la que se cantará la original del Maestro Ferrer Ramonacho, capellmeister de la Catedral de Barcelona, titulada «Ave Regina Caelorum»; hará el panegírico el elocuentísimo P. Calasanz Rabaza, asistente interprovincial de las Escuelas Pías; y habrá Comunión para las hijas de María del Rosario.

Por la tarde procesión solemne que recorrerá el itinerario acostumbrado.

El lunes á las siete de la mañana, se dirá una misa en el altar de Nuestra Señora del Rosario, en sufragio de las congregantes fallecidas.

Han marchado á Madrid, el aventajado estudiante Luis Gimeno, hijo de nuestro respetable amigo el Notario D. Godofredo, y á Barcelona el simpático Luis Flors, ambos para continuar sus estudios en los que les deseamos todo género de éxitos.

Señor Alcalde. Nadie ignora los sentimientos religiosos que le animan y por lo mismo nos extraña que esté en el abandono en que hoy se encuentra la plaza de la Arciprestal.

¡Con tan poco se puede poner dicha plaza en estado conveniente, y hasta ser dotada de unas acacias que la embellezcan! Celeberramos verno atendidos.

En atento B. L. M. nos comunica nuestro amigo D. José Sorribas Martínez (El Rullo), que desde ayer ha abierto un importante taller para reparaciones de autos, bicicletas y motos en la calle de Pi y Margall número 80 de Castellón.—Felicitamos al simpático Rullo, y le deseamos toda suerte de prosperidades.

Para desempeñar el cargo de Concejal almotacén, en la próxima semana, ha sido designado D. Francisco Nebot Usó.

El domingo último dió una velada en su casa social, la compañía Busne, en cuyo acto hicieron uso de la palabra los jóvenes oradores Sres. Andreu y Pesudo. Estos fueron muy aplaudidos por sus discursos tratando el primero de la Marina, y de la Música y el segundo del ejército. Hubo lunch y gran derroche de ingenio y alegría.

Suscripción para editar la magnífica obra de «1915» obra del genial Goterris.

Table with 2 columns: Name and Amount. D. José Ochando, pro... 2; Carlos Sarthou Francesch... 5; Juan Bautista López... 5; Vicente Puchol... 25; Un partidario... 1.

TOTAL. 204 pesetas.

Continúa abierta esta suscripción en el estanco de José R. Herrero, y en «La Moderna» de Vicente Fortuño.

Por el Cabo de la guardia Municipal, han sido denunciadas y multadas por el Sr. Alcalde las vendedoras de pescado Teresa Almela Gumbau, Pascuala Solsoná Campos y Mariana Puig Ilevall todas del Grao de Castellón, por defraudar en el peso.

¡Duro, duro! Cuanto se haga por meter en cintura á los que nos roban en el peso, nos parecerá poco. Hoy son pescadoras; mañana pueden ser tenderas, castíguense de verdad á los pequeños ladrones si los hay que puede que los haya.

Ha salido para su casa de Valencia, terminado el veraneo entre nosotros la simpática y excelente artista D.ª Filomena Coscollá. Lleve buen viaje y sea pronto de los nuestros para poder deleitarnos de nuevo en el divino arte de Litz.

Como el periódico es pequeño y los asuntos á tratar son muchos, retiramos

compuesta ya, una hermosísima composición que el inspirado poeta D. Emiliano Benajes remitió á TRIBUNA LIBRE. La insertaremos en el número próximo.

Por igual motivo no publicamos el Problema y otros originales.

A Enrique Renau Cabedo y Vicente Broch Calvet, les han sido recogidos por la Guardia civil, una escopeta y un cuchillo respectivamente.

Ayer mañana reunióse en el salón de sesiones del Ayuntamiento, la Junta local de Reformas sociales para proceder al nombramiento ó elección de Presidente de la Junta municipal del Censo electoral para el bienio de 1916—17, resultando elegido don Manuel Balaguer Vidal.

Según leemos en la prensa de Castellón, el Sr. Gobernador civil dijo ayer á los periodistas: «Teniendo noticias de que en varios pueblos de la provincia, pero especialmente en Villarreal, Burriana y Segorbe se juega á los prohibidos, he encomendado á la guardia civil que vigile todos los cafés y casinos de los pueblos de la provincia, para evitar que se tire de la oreja á Jorge. Y añadió: «Las quejas que tengo son preferentemente de los pueblos antes citados.»

En los exámenes celebrados en el Conservatorio de Música de Valencia, le ha sido concedida la nota de Sobresaliente al aprovechado discípulo de D. Antonio Fornet, nuestro buen amigo Manolo Fenollosa. Nuestra más cumplida enhorabuena.

SUBASTA

En el despacho del Notario de esta ciudad, D. Vicente Vilar Catalá, y á las diez horas del día quince del corriente mes, se venderá en pública subasta extrajudicial, la siguiente finca:

Casa de habitación que consta de planta baja con corral y cuadra y un piso alto, situada en el poblado de esta ciudad; calle del Padre Molina, número diez, quien arrabal de Castellón, Almazara de Cabrera, sin que conste el de la manzana y la medida de su área; lindes: derecha, entrando, casa de María G.ª Falcó Giner; izquierda, calle del Mar y fondo casa de los herederos de Pascual Ferrer.

El pliego de condiciones y la titulación se encuentran de manifiesto en la citada Notaría.

Nuestro mercado. Paja, arroba 0'65. Algarrobas rojas, arroba 1'25. negras, 1'25 y 1/2 y 6 barchillas. Maíz (local), arroba 1'25. (Extranjero) 22'50 º/k.

Buzón

F. P.—Zaragoza—Condición precisa para tener derecho á colaborar: Ser suscriptor, firmar los trabajos que para su inserción se nos remitan, y escribir bien. Esto es algo difícil, ya lo sabemos; pero nuestros suscriptores tienen buen gusto cosa que celebramos, y no somos nosotros los que hemos de permitir se les amargue la vida.

V. S.—Madrid:—Quedará el juglar complacido. La trova en el número próximo.

J. G.—Madrid—Gracias, gracias... y María gracias. Se hace lo que se puede, y se puede mucho cuando voces amigos nos alientan. Celia pretendió tomarnos los bucles que perdimos ¡ay! en el rodar de los días; más ante lo infructuoso de su empresa, hizo mutis por el foro.

Amaya.—«La Bala y la lanza» tituláis vuestra composición que podríamos llamar en id. «La bala y la lanza» no nos ha gustado; pero de habernos satisfecho le hubiéramos repetido lo que decimos á F. P.

Imp. F. Chabrera, Mijares, 66.—VILLARREAL

La Primitiva Villarrealense
 Taller de Construcción y reparación
de J. Arrufat Cortés

Construcción de máquinas y bombas para riego, prensas y timbres para las industrias de azulejos y ladrillos, de guantes, jabonería, hojalatería, lampistería y abaniquería.—Tornos para tornear maderas y moldear planchas de varios metales.—Bombas para extracción de aguas aspirantes e impelentes de doble efecto.—Válvulas para cierres de aguas para campo y jardines.

Serrería Mecánica : Esta casa posee la máquina "SOLDADURA AUTÓGENA"
 CAMINO DE ONDA

INSTITUTO POLITÉCNICO
 Establecido en la ciudad de Villarreal, calle de San Jaime, 41.
 BAJO LA DIRECCIÓN DE
D. Rafael Lapesa Prat
 Dr. en Filosofía y Letras y Ex profesor del Instituto de 2.ª Enseñanza de Valencia

Enseñanza primaria, cíclica, integral y graduada, dividida en cuatro grados: preparatorio, elemental medio y superior.
 Segunda enseñanza incorporada al Instituto de Castellón, ó libre, comprensiva de todas las asignaturas del Bachillerato.
 Preparación para ingresar en las carreras de Maestro; de Perito Mercantil, Agrícola, Mecánico y Electricista; de Correos, Telégrafos, y otras especiales de poco tiempo y buen porvenir.
 Clases de Aritmética mercantil, Castellano, Francés, Teneduría de libros por partida doble y Correspondencia comercial, para los que no pretendan tener título académico.
 Clases nocturnas de 1.ª enseñanza de Aritmética mercantil ó de Francés, para los que tengan ocupaciones por el día.
 Admitense alumnos internos, medio pensionistas, permanentes y externos.
PÍDASE REGLAMENTOS

Bar y Casa de Huéspedes
JOSÉ MORENO
 San Pascual, 32-VILLARREAL

Fábrica de Sombreros y Gorras
 DE
FRANCISCO VILLANOVA
 Mayor, 29-Villarreal

Confitería y Geniería
 de **VICENTE MIRALLES**
 (Sucesor de J. Reverter)
 Mayor, 27-VILLARREAL

GRAN FÁBRICA DE CORSÉS
M. RIBES Hnos
VILLARREAL

San Pascual, 15

Modelos elegantes.-Manufactura de corsés últimas creaciones.-Altas novedades en brochados de algodón, sedalina y seda.-Especialidad en el corsé-botella de gran utilidad para embarazos.-Fajas para caballero.-Corsés forma recta con ligas, desde 2'50 ptas. Corsés para niña desde 0'50 pesetas. Creación de la casa, "Gran corsé Agripina".



NUEVO ESTANTE A PEDAL
 CON
FRICCIONES de BOLAS de ACERO
 LA MEJORA MÁS ÚTIL QUE PODÍA OSEARSE.



NO CABEN
 YA EN LAS
 MÁQUINAS
 PARA COSER

SINGER

MÁS
 PERFECCIONES
 NI
 MECANISMO
 MÁS
 EXCELENTE.

Máxima ligereza.
 Máxima duración.
 Mínimo esfuerzo en
 el trabajo.

ESTABLECIMIENTOS SINGER
 EN TODO EL MUNDO

VENTA ANUAL: 2.000.000 DE MÁQUINAS

Calle Mayor de S. Jaime, núm. 19

Fotografía artística
SALVADOR HERMANOS
 Mayor de Sto. Domingo, 38

Especialidad en bromuros, platinos, ampliaciones a lápiz y retratos al óleo.
 Se retrata de día y de noche

Esterería de JOAQUÍN CHILLIDA (Sucesor de J. Alfonso)
 Calle de Enmedio, 70.-CASTELLÓN

Fábrica de persianas, Esteras finas, Cordoncillos alfombrados y Maromas para novias y barcos

"LA ELECTRICIDAD"
 SABADELL

Construcciones eléctricas y mecánicas en general.
 Dinamos, alternadores, electromotores, lámparas de arco, acumuladores, etc.
 Motores a gas STOCKPORT
 id. de gasolina
 Bombas en general—Turbinas hidráulicas—Reguladores de velocidad.
 REPARACIONES EN TODA CLASE DE MAQUINARIA

Representantes en la provincia
Juan y Pedro Perona
 ERMITA, 14.-VILLARREAL

ANTIGUA SASTRERÍA
 DE
VICENTE LORAS
 VERA, 10.-CASTELLÓN

Se confeccionan toda clase de trajes para caballero y niño, con arreglo a los últimos modelos, como así también trajes Talares para sacerdotes—Mantecos—Sótanas estilo francesas y romanas—Dulletas y elegantes Mucetas.
 Completo surtido en pañería del país y extranjero, merinos—paño merino—casimires y sargas lana.
PRONTITUD Y ECONOMÍA
NO EQUIVOCARSE: VERA, 10.-CASTELLÓN

Bodega Cardona
 Vinos puros perfectamente elaborados, procedentes de las acreditadas bodegas de
Rafael Febrer
 Servicio a domicilio y venta al detall
 Virgen de Gracia, 43.-VILLARREAL

RELOJERÍA
 DE
VICENTE COSTA
 Sangre, 7.-VILLARREAL

Inmenso surtido de relojes de las mejores marcas.
 Relojes de pulsera a precios inverosímiles.
 Despertadores casi regalados.

FÁBRICA DE JABONES DE TODAS CLASES
Felipe Nacher
 Ermita, 153
 Despacho: San Antonio, 13.-VILLARREAL

Zapatería "LA ECONOMICA"
VIUDA DE CAYETANO CLEMENTE
 Ruzafa 35.-VALENCIA

Especialidad en calzados de lujo y a la medida

Tribuna Libre

D. Luis Revest
Jefe Biblioteca provincial
Castellón

SEMANARIO LOCAL

(SE PUBLICA LOS SÁBADOS)

SUSCRIPCIÓN AÑO I Una peseta al trimestre en toda España. Extranjero-1'50 PAGO ANTICIPADO NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS	Villarreal 2 de Octubre de 1915 Redacción y Administración: Desamparados 1, 2.º	ANUNCIOS Y RECLAMOS A precios convencionales.—Esquelas de defunción y Comunicados á 15 céntimos línea. NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES TODA LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR	Núm. 14
--	--	---	----------------

DINERO

en hipoteca sobre tierras huertas. Préstamo para 10 años, pudiendo amortizar cantidades parciales en todo tiempo. Solo devengarán intereses las cantidades en descubierto.
Dirigirse á D. Domingo Cases, corredor, Vera, 40, Castellón.

Señores: ¡Ya está visto!

no hay papel de fumar

como el «MEFISTO»

TRIBUNA LIBRE siente la proximidad de las elecciones municipales y atenta á sus propios intereses no ha de hacer el juego á hombres y periódicos de partido. Pero TRIBUNA LIBRE se debe al público y á la verdad y satisfará ahora el tributo correspondiente á l'affaire consumos de las Alquerías.

Muertes, asolamientos fieros males fueronse bisbiseando con cautela, de oído á oído, por algunos de estos medionales conciudadanos nuestros. El misterioso rumorero hirió tímpanos delicados; se providenció, se diligenció, ingresaron en arcas municipales unas 549'50 pesetas rezagadas y las piezas de convicción quedaron de manifiesto entre los folios de un expediente de incautación de valores visto en sesión pública del jueves último.

Queda el rabo por desollar?

Ha de recojer TRIBUNA LIBRE todo lo que se dice con misterio por esos mundos?

Colaboradores de periódicos diarios reputados de luchadores, han tratado la cuestión más de una vez, levantando nubes de polvo que impidieron ver claro aquello precisamente que aparentan querer descubrir. Habrá de ser TRIBUNA LIBRE quien saque las castañas del fuego? No.

Sin embargo, algo diremos para terminar. Se dice... de la falsedad de unos recibos, existentes en poder de un particular; y nos preguntamos ¿está acaso vedado el camino judicial á la persona ó personas perjudicadas?

URBANAS

Continuaremos nuestra plática, señor Alcalde, ya que ninguna demostración de disgusto hasta nosotros ha llegado por lo escrito hasta aquí.

Decíamos que hacer un empréstito era una cosa no imposible á pesar del *susto* que la tal palabra produce en algunos ánimos más ó menos edilesco. Como para todo, en este mundo, solo se trata de organización. Las cosas bien organizadas llegan siempre á buen puerto por difíciles que parezcan; las más fáciles son deleznable si se organizan mal. Y para andar con pies de plomo y no errar en nada ¿qué más fácil que asesorarse de otras Corporaciones que iguales operaciones llevaron á efecto? ¿qué más fácil, también, que consultar, pedir lección á entidades bancarias de reconocida seriedad, de moralidad probada que en hechos análogos intervinieron?

El Ayuntamiento de Villarreal, sin ser rico, algo posee: terrenos especulables, edificios públicos, derechos indiscutibles y todo eso en conjunto bien puede servir de primera base ya que de lo que se trata es de una suma relativamente insignificante.

Por lo pronto, las láminas que en las arcas municipales existen, podrían, realizándose cuanto antes, destinarse á la necesidad primordial, á la más hondamente sentida: á la creación de escuelas y casas para los maestros.

Ignoramos la cuantía que esos citados títulos representan, pero suponiendo que sin llegar á cien mil pesetas pasen de quinientos mil duros; estudiando con mucho detenimiento el ó los proyectos á presentar y *soberé todo olvidando toda idea política, de partido, de bandera, de grupo*, y anteponiendo á todo los sagrados intereses ciudadanos, bien podrían construirse tres edificios escolares en sitios estratégicos para que ningún barrio se hallase demasiado alejado de un centro docente. La de párvulos (de inmediata, de urgentísima necesidad), podría muy bien hacerse con 20 ó 25 mil pesetas dejando el resto para otras dos, una de ellas graduada.

Y ya tiene vuesa merced casi solucionado el problema escolar, que seguramente ha de darle muy malas noches, preocupado como se preocupa de los intereses de la ciudad.

Tenemos, pues, que el empréstito no teniendo que pensarse ya en la construcción de escuelas, sería más factible por no tener que elevarse á suma tan alta y podrían con él acometerse las demás mejoras casi simultáneamente.

Mercado central. Es otra de las cosas que es de urgencia el hacer.—Y esto si que el Ayuntamiento podría realizarlo *sin desembolsar un solo céntimo*. Más de una casa conocemos que con arreglo á todas las exigencias de un severo pliego de condiciones se comprometería á construir un mercado á la moderna con solo que el Concejo le cediese la explotación del mismo durante un número de años y en condiciones á discutir.

Como pues, es posible que siendo cierto lo que anteriormente decimos, no tenga Villarreal desde hace ya tiempo, un magnífico mercado cubierto? Hay cosas que nos parecen inexplicables y esa es una de ellas.

La importancia que en tales condiciones adquiriría nuestro mercado del sábado, sería mucho mayor, pues es indiscutible que

á mayor comodidad, á mayores facilidades, mayor número de vendedores acuden y por tanto también mayor número de adquirentes, y por la misma consecuencia, resultado más remunerador tendría la explotación.

Al cabo de cierto número de años, se hallaría el Ayuntamiento ser dueño de una magnífica explotación sin haberle costado una peseta y que podría regir directamente ó bien arrendar, según fuese más conveniente.

Ya creo que empezamos á verlo sentando anteriormente, esto es:

Nuevas construcciones crean nuevos ingresos; nuevas mejoras aumentan los existentes.

Y *prou* por hoy. Continuaremos en el próximo número.

UN PIGMEO.

Conviene saber:

A nuestros colaboradores más ó menos espontáneos, que TRIBUNA LIBRE solo publicará aquellos trabajos que vengan autorizados con una firma y no con pseudónimo.

A nuestros lectores, que este semanario no sirve de escabel y menos de trampolín á ciudadano, empresa, ni partido político, alguno.

Y á los que no son lectores, ni colaboradores, que TRIBUNA LIBRE es el periódico de todos... pues en esta casa no hay más jefe ni más amo, que los intereses de la ciudad.

Para TRIBUNA LIBRE

NUESTRO PROBLEMA

II

La cosecha próxima

Llegamos, al tratar de la última cosecha, en el artículo anterior, á sentar dos conclusiones claras y concretas. Primera: que los mercados ingleses pagaron nuestra fruta el año pasado á precios razonables, y segunda: que el mal resultado de la temporada se debió principalmente á circunstancias ajenas al mercado consumidor. No se pierdan de vista estos principios porque, si al tratar de lo pretérito, lo esencial es el fracaso sufrido y no las causas que lo determinaron, al tratar de desentrañar el porvenir la distinción encierra una importancia primordial.

En efecto, debiérase el mal resultado de la temporada anterior á no haberse podido alcanzar precios remuneradores en los mercados de venta y cabría esperar que un elemento tan inestable como son las cotizaciones variarían en favor nuestro, cosa tanto más fácil cuanto más bajas hubiesen sido las anteriores. De ser así, con solo forzar un poco la virtud de la esperanza (virtud que no es del todo desconocida del agricultor), podríamos confiar en mejores días, con solo suponer la probabilidad de mejores precios.

Que estos pueden mejorar, nadie se atreverá á negarlo. Los precios del año pasado fueron buenos, pero no tanto que no puedan ser mejores. Yo los he calificado de regulares ó aceptables y sobre esto están los su-

periores, que en algunas temporadas hemos disfrutado. Pero la cuestión no es una de posibilidad, sino de probabilidad, que no es lo mismo; de modo que no es aquella, sino esta, la que debemos examinar y discutir. En otras palabras: los precios de venta de nuestra cosecha, pueden ser mejores que los de la pasada; pero, *es probable* que lo sean?

La primera idea que se nos presenta cual punto de partida en esta cuestión resulta penosa y amarga, pero hay que enunciársela: la pendiente cosecha no verá la paz, esto es, habremos de exportarla en plena guerra. ¿Qué significa ello para nosotros?

No se necesitan grandes argumentos para probar que, digase lo que se quiera, la situación económica de la gran Bretaña no puede ser, ni será tan desahogada y floreciente después de año y medio de guerra como lo era cuando ésta comenizó. Al llegar á Navidad la nación habrá gastado en la guerra la enorme suma de mil millones de Libras (25.000.000.000 de pesetas); y aunque no quede con ello exhausta la nación más rica del mundo, la opinión comienza á pensar en ello y á estudiar la forma de mejor atender á una sangría que, por ahora, no levá trazas de restañarse.

Que la forma se encontrará, no hay que dudarlo, medios de sobra hay para ello. Pero una de las ideas que, en buena doctrina económica, se preconizan, es la de gastar lo menos posible en artículos de importación, sobre todo si no son indispensables, con objeto de evitar la emigración del dinero; y que la opinión pública, siempre aquí tan consciente, asimilará y seguirá la idea que tampoco ofrecé para mí grandes dudas.

Hasta ahora nadie ha dicho nada contra el consumo de frutas que, aunque importadas, se consideran aquí como artículo semi-necesario; más, considerando que los géneros de verdadera necesidad han aumentado sus precios en una proporción desusada, no es difícil comprender, como aquellos otros que no lo son, han de encontrar al consumidor en disposición poco favorable para adquirirlos.

No debe olvidarse, por otro lado, que la mayor parte del dinero de la guerra vuelve á quedar dentro de la nación, en forma de salarios y jornales empleados en la fabricación de efectos para la marina y el ejército y que la clase trabajadora, que es nuestro principal consumidor, se encuentra ganando excelentes semanales. Esto, naturalmente, hay que apuntarlo á nuestro beneficio; pero así y todo examinando *de visu* la situación del país, *no se siente* á este mejor dispuesto para aceptar nuestra próxima cosecha, de lo que lo estaba cuando consumió la anterior.

Más, dando de mano á disquisiciones sutiles, nos colocaremos en un terreno medio, suponiendo que la capacidad económica de la nación, en relación á nuestra cosecha, no ha variado desde el tiempo de la última y que nuestro dorado fruto encontrará aquí los mismos compradores y el mismo dinero que encontró la cosecha pasada. Siempre resultará que á poco abundante que sea la próxima, la probabilidad de mejora en los precios para la misma, se presenta como muy remota. Doloroso resulta tener que decirlo, pero... no es de este cuadrante de donde cabe esperar, con fundamento, que sople el viento que puede aclarar nuestro enclajado horizonte. Soplará de otra dirección?

A tres factores diferentes—fletes, cambio, seguros—asignamos, en el pasado arti-

culo, la principal responsabilidad en el fracaso de nuestra anterior cosecha. La excesiva alza en unos y la perjudicial baja en otros de estos factores hincharon de tal modo nuestros gastos de exportación que, pese á resultados más ó menos satisfactorios en nuestras ventas, los productos de estas víéronse mermados de un modo lamentable y reducidos á un nivel de verdadera ruina para nuestra producción. Por desgracia, ó por fortuna, no son los mencionados factores de una naturaleza tal que podamos prescindir de ellos á nuestro antojo. Con guerra ó sin guerra por fletes y cambios hemos de pasar, como hemos pasado siempre. La guerra no los ha inventado y lo que ha hecho es solamente introducir un desequilibrio en ellos que hoy se traduce en perjuicio nuestro, como en otras ocasiones se convirtió en nuestra ventaja.

Sea de ello lo que quiera, lo cierto es que estos factores, si bien variables, son esenciales en el planteamiento de nuestro problema, importando, por lo tanto, averiguar la parte que tomarán en la resolución del mismo. El año anterior determinaron nuestro fracaso; ¿qué papel desempeñarán en el próximo? Entre fletes y seguros, se nos quedaron entonces en exceso un duro largo por millar. ¿Qué harán en la próxima cosecha? La más elemental reflexión condena todo optimismo en este punto.

La carestía en los fletes es hija legítima de la escasez de tonelaje. A los pocos días de declararse la guerra quedaban los mares completamente barridos de barcos mercantes alemanes y austriacos, al punto de que, fuera de un pequeño tráfico local en el Báltico, no queda navegando hoy por ambos océanos un solo barco con bandera alemana ó austriaca. La importante disminución en el tonelaje disponible para el tráfico mundial, que ello significa, no es menester encarecerla, más lo peor es que no queda reducida á ello: más de una quinta parte del tonelaje de la inmensa marina mercante inglesa (tan grande, por sí sola, como toda la del resto del mundo reunida), queda en manos del gobierno inglés, que tiene fletados por su cuenta, para las necesidades de la campaña, más de dos mil, entre los mayores de los barcos de la marina privada, segregando así otra enorme porción del mercado de fletes. Y sin decir nada de las otras naciones beligerantes, cuya situación desconozco, ni de las pérdidas por submarinos, que los astilleros británicos han hecho buenas, botando un tonelaje más grande que el que se ha destruido, basta lo mencionado para comprender que el tonelaje en todo el mundo ha descendido á ser tal vez la mitad de lo que era hace poco más de un año y sin duda menor de dos tercios de lo que fué.

Debe admirarnos que, en las descritas circunstancias, la industria naviera haya triplicado y aún cuadruplicado sus tarifas? Y como la situación seguirá tanto como continúe la guerra y aún más que esperanza podemos tener, de que el capítulo de fletes, tan hinchado el pasado año para nuestras cajas, vuelva á sus antiguos y normales cauces y podamos otra vez contar por peniques lo que entonces contamos por chelines?

No es más halagüeña la perspectiva que el cambio nos ofrece. La relativa riqueza de esta comunidad; la enorme cantidad de metal amarillo que circula en Inglaterra; su potencia productiva; el ser Londres el centro bancario universal; la importancia de los capitales ingleses invertidos en el extranjero y otras muchas circunstancias cuya sola enumeración resultaría larga, dan á la Libra esterlina una solidez tan excepcional que, mientras vemos á los símbolos monetarios de los demás países beligerantes, sin distinción de bandos, sufrir una depreciación muy acentuada, la moneda inglesa sigue fluctuando, aún en los casos más desfavorables, por los alrededores de su valor nominal. Por lo tanto, en la parte que el crédito contribuye á forjar el cambio internacional, no debemos temer por el valor de la Libra esterlina, cuyo prestigio está asegurado.

Mas aparte del crédito hay otro elemento que con él colabora en la determinación del fenómeno mercantil llamado cambio y tal elemento es la *balanza mercantil*. De la manera intensamente favorable de saldarse en tiempos normales, ha nacido la gran riqueza de la Gran Bretaña; pero en este punto, como en tantos otros, la guerra ha introducido una alteración radical. Al destinar una gran porción de la industria ma-

nufacturera, á la producción de efectos militares, la fabricación de artículos para la exportación ha disminuido, al propio tiempo que las importaciones se han visto aumentadas y, según los cálculos, estas excederán este año á las exportaciones, en unos 400 millones de Libras.

Como no puede menos de suceder, esto labora en contra del valor relativo de la moneda inglesa, pero apercibidos de ello á tiempo los *poderes que lo son*, se están tomando medidas para neutralizar el efecto que todo ello puede producir y, por razones que no son del caso, confío en que lo consigamos, como debemos desear, en cuyo caso la consecuencia será que, á poca diferencia, la Libra seguirá cotizándose por las proximidades de la par (ojo, cajista: *par* y no paz); que las que nos produzcan nuestras cajas las cambiaremos, como el año pasado, por las 25 pesetas y que las 27 ó 28 pesetas del sueño... han pasado á la categoría de tal, mientras dure la guerra y algún tiempo más.

Poco cabe decir sobre posibles variaciones en las primas de seguro, que, como dije anteriormente, solo revisten una importancia relativa. Por lo mismo que tales primas han sido pequeñas en relación á las circunstancias y al valor de la mercancía asegurada, las alteraciones posibles en aquellas, no pueden ser grandes en favor nuestro, ni son probables en sentido contrario y con esto queda agotado este capítulo.

Las conclusiones que de todo lo dicho pueden sacarse temo que nada tengan de halagadoras. Una crítica, que parece sana, nos aconseja no esperar grandes cosas de la próxima cosecha. En realidad, tal como las cosas se presentan ahora, todo induce á temer que no veremos en ella nada mejor de lo que en la pasada vimos. Decir por mi parte otra cosa, no sería sino afán de halagar á mis lectores, infundiéndoles esperanzas que por el momento no están justificadas, haciendo con ello traición á mis propias convicciones. Sin embargo, recuérdese lo dicho al comenzar el artículo anterior, esto es: que en este negocio lo imprevisible tiene siempre una importancia decisiva; que todos los razonamientos, cálculos y lógicas, por sólidos que parezcan, están siempre á merced de cualquier circunstancia fortuita; que hasta la más aislada y remota de estas, puede torcer completamente la marcha del negocio; y que las profecías en él están completamente desacreditadas. Por el presente la perspectiva no es favorable, pero siempre cabe preguntar: ¿quién sabe? Preparémonos para lo malo y caso de que nos engañemos y venga algo bueno... mejor para nosotros. Mientras tanto, roguemos á Dios y no paremos de dar con el mazo.

PEDRO ROCA.

Liverpool, Septiembre 1915.

Se prohíbe:

«Efectuar en la vía pública juegos, diversiones, riñas y cualesquiera faenas ó operaciones que produzcan molestia al vecindario;

«Colocar géneros en las tiendas en forma que sobresaliendo de las líneas de las fachadas produzcan molestias á los transeúntes;

«Raspar, embadurnar, escribir ó dibujar en las cercas, fachadas y puertas de las casas, así como en las construcciones y cosas de utilidad ú ornato público;

«Ensuciarse en las entradas de las casas y puntos de la vía pública;

«Dejar en las calles y plazas ninguna clase de aves ni animales domésticos, y

«Disparar armas de fuego en el recinto de la población, sus paseos y caminos. (Artículos 40, 41, 43, 44, 45 y 48, Capítulo II de las Ordenanzas municipales).

Donde dice *se prohíbe*, léase *no se prohíbe*, por que el articulo de las vigentes Ordenanzas municipales es letra muerta para los vecinos y para los que debían no echar en olvido lo que nosotros iremos recordándoles.

El extraño

II

—¡.....!
—He dicho más; ahora me resta sufrir más, mucho más. Ahora, ya que mi calidad de caballero me vea por Dios, de puerta en puerta como mendigo vulgar, he de torturarme implorando el socorro oficial.....

—Que siempre será tan mezquino como en esta ocasión; ¿no es cierto?

—Pero que todos como este que recibo... duelen y destrozan algo allá dentro.....

El pecho del hombre se hinchó; unas raras voces escapáronse magulladas de su garganta; y dos lagrimones rodaron por su avergonzado rostro.

En silencio, contemplé unos instantes al raro visitante; cruzó por mi mente la siniestra visión de la guerra y pensé: ¡he aquí una piltrafa de humanidad lanzada á estúpida distancia por la explosión de humanos odios!... He aquí un víctima.

A poco el diálogo tomó otro giro menos ingrato, y supe que el alemán era padre de siete hijos; tres de ellos habían marchado al frente de batalla; los otros cuatro debían estar junto á su madre esperando el término de la sangrienta borrasca. El sentía la irresistible necesidad de volver á toquitar con sus manazas unas cabecitas rubias, y besarlas con arrebatada pasión....

Y el alemán volverá á su patria; y llegará á su pueblo y entrará en su casa; casa que es taller de construcciones ferroviarias de donde dice haber salido las máquinas 26 y 72 que él ha visto en Barcelona prestando servicio.

—Pero yo, señor,—dice,— para repararme seré italiano. Ya tengo un *pasaporte* italiano; pero *non e vero*. Mirad los *timbros* son *luto* falsos. Pues así seré italiano; llegaré á Valencia, buscaré un papel, un documento donde esté estampado el *timbro* del *Consulado* é si lo encuentro, si puedo mirarlo un minuto, tan solo un minuto, ya tengo *pasaporte* pues *yo me lo faccio* é me lo *timbro* en una sola *giornata* de trabajo.

Los inocentes ojazos azules del víctima lanzaban ráfagas de redomada truhanería. El víctima se ofrecía bajo el aspecto del pícaro.

Quiso justificarse y exhibió un montón de cartas y volantes de muchas entidades y personalidades jaimistas en las que se le recomendaba á los correligionarios con todo interés.

Cambiamos todavía algunas palabras más y marchóse.

En la calle volví á verle. Se me acercó para quejarse de que en la Posada le hubiesen pedido por un plato de sopa de pan 30 céntimos y 60 más por la *codritura* de dos *pulpi* que envueltos en papel guardaba bajo el brazo izquierdo para cuando encontrase cocina más al alcance de la suya *tasca*.

Todavía ví al hombre después. Erguido, con paso firme y ademán resuelto, atravesó el umbral de un círculo político. Parecía calz espuela y arrastrar sable.

Anochecido, un amigo me aseguró que el *extraño* había tomado el expreso de la tarde y arrancando á un selecto tabaco habano nubes de humo, desapareció muellemente recostado en un asiento de primera.

UN CRONISTA.

Del Concejo

Nueve campanadas suenan en el reloj de la torre y el reporter atraviesa el zaguán del hiperbólico *palacio* municipal, asciende por la *amplia* escalera y se encuentra en el vestibulo. De la tablilla de anuncios copia la Orden del día: «Expedientes de obras de Domingo Arrufat, José Sanz, Miguel Mata, José Mata y Joaquín Saura. Dictamen de la Comisión especial emitido en el expediente de incautación de valores correspondiente al reparto de consumos del extrarradio del año 1914. Distribución de fondos para el mes de Octubre. Nombramiento de concejal almotacén. Proposiciones, ruegos y preguntas».

Suena una campanilla, esta campanilla que un día sacó de quicio al reporter, y penetramos en el salón de sesiones. El secretario lee el acta de la anterior sesión, cuya lectura escuchan el alcalde Sr. Verdía, y los concejales Sres. Arrufat, Catalán, Cabedo, Chabrera Batalla, Chabrera Canós, Ferrer Galindo, Molés, Moreno, Nebot, Usó y Villarreal.

Terminada la lectura pide la palabra el Sr. Catalán. ¿Para qué? El señor Catalán ha pedido la palabra para manifestar que llegada que sea la hora de levantar en el patio del Hospital el monumento al Rey D. Jaime, se abra concurso entre los artistas para premiar el mejor boceto. Además, hacer constar el Sr. Catalán que él se opone á que en el monumento que se ha de erigir figuren inscripciones que puedan estimarse como pedantería y orgullo....

Rechaza el Sr. Ferrer Galindo esta que considera ofensa á un compañero (el Sr. López, á cuya filantropía deberá el monumento) y dice que, á su juicio, se ha anticipado el señor Catalán. Este aclara sus palabras interviniendo el Sr. Nebot para decir que la Corporación debe atenerse á la voluntad del finado.

Dáse lectura á una instancia suscrita por varios vecinos de la calle de los Angeles, en demanda de que la fábrica de alcoholes existente en el núm. 8 de dicha calle, sea trasladada á las afueras de la población, por entender que el funcionamiento de esta fábrica en el indicado punto constituye un serio peligro para el vecindario.

El Ayuntamiento acuerda remitir á su abogado el expediente instruido con motivo de la autorización concedida para la apertura del referido establecimiento, y proceder según la opinión del citado jurisconsulto.

Se despachan varios expedientes de obras; dáse lectura á la distribución de fondos, y á la renuncia que del cargo de Contador hace el próbo funcionario D. Carlos Sarthou, cuya dimisión es admitida, si bien á propuesta del presidente se acuerda rogar al Contador *dimisionario* que siga desempeñando el cargo interinamente hasta que se provea la vacante.

El Sr. Catalán pide la palabra preguntando cómo se halla el asunto del nuevo apoderado, á lo que el alcalde contesta que no es pertinente la pregunta. Insiste el Sr. Catalán en hablar, ya que (así lo dice) no es posible hacerle luego, porque la presidencia corta por donde le parece, levantando la sesión cuando le viene en gana.

Crúzanse algunos proyectiles (no pocos de grueso calibre) entre la presidencia y el Sr. Catalán, y dáse cuenta del dictamen emitido por la Comisión en el expediente de incautación de valores correspondiente al reparto de consumos del extrarradio del año 1914. Leído el dictamen cuyo articulado no podemos publicar hoy, el señor Usó dice que él no está conforme y que por lo tanto, votará en contra.

«Esos señores de la Comisión —dice el Sr. Usó,— de opositar á la judicatura, serian reprobados». Y añade de este edil á quien estimamos por que suele llamar las cosas por su nombre:—«Si de 181 recibos, precisamente aquellos que podrían ser considerados como fallidos, alteró 70 el recaudador, ¿qué no habria hecho éste en aquellos que no tenían que ser devueltos al Ayuntamiento donde pudieran ser examinados? Propone que se abra nuevo expediente y se invite á los vecinos de Alquerías á que aporten más datos, para que la Comisión, que no ignora *hay algo más* que ligeras alteraciones, pueda fallar con perfecto conocimiento de causa. El Sr. Usó *tiene noticias* de que hay algunos recibos falsificados y de ello tiene conocimiento la Comisión y aún el Ayuntamiento.

El Sr. Moreno, de la Comisión, defiende el dictamen diciendo que él y sus compañeros ateniéronse á los documentos que les fueron presentados y en estos no aparece robo alguno.

El Sr. Usó:—«Yo no he dicho tanto».

Intervienen los Sres. Nebot y Molés de la Comisión afirmando el último que él ha practicado en Alquerías algunas gestiones en averiguación de lo denunciado, no consiguiendo poner en claro si hubo falsificación grave.

—«Grave ó leve —dice el señor Catalán,— merece castigo».

La presidencia propone que, sin

perjuicio depuren asunto se gado á

Se ap to en com

gún oímo Comisión posee por

Se en tas para q Chabrera sidencia a

Propo que se rec Sr. Amor de las agu to ponga riego nece El Sr. Cat razones.

El alc proposición cirse en he peciales no cuando so se levanta y diez,—d no fuese

Por ex precisados cimos de l Municipal para 1916

La fiesta domingo en víose bastan el desfile 14 El resulto giente: Carrera de Tichel, de B cal y 3.º Jos Nacional mer premio obtuvo sobr ja; 2.º Pedro cente Riera

Segunda ristas: prim gundo Baut cero Abella, meta sufrió Velo Cl primer prem Gómez y 3.º

En la car ta y Abella carrera hub dido aprecci rredores pis En el m Riera y Llor máquina de El triunf pueden enor La enhor

Próximar martes últim fuego. La fá hermanos R calle de las José Arrufa sultando ir hicieron los go. Este que las 9 de la m prendido el del edificio,

Al lugar tes alcaldes los concejal y Moreno, civiles, poli cuerpo de l mente. A la cir aislado de bayamos t

La fiesta domingo en víose bastan el desfile 14 El resulto giente: Carrera de Tichel, de B cal y 3.º Jos Nacional mer premio obtuvo sobr ja; 2.º Pedro cente Riera

Segunda ristas: prim gundo Baut cero Abella, meta sufrió Velo Cl primer prem Gómez y 3.º

En la car ta y Abella carrera hub dido aprecci rredores pis En el m Riera y Llor máquina de El triunf pueden enor La enhor

Próximar martes últim fuego. La fá hermanos R calle de las José Arrufa sultando ir hicieron los go. Este que las 9 de la m prendido el del edificio,

Al lugar tes alcaldes los concejal y Moreno, civiles, poli cuerpo de l mente. A la cir aislado de bayamos t

La fiesta domingo en víose bastan el desfile 14 El resulto giente: Carrera de Tichel, de B cal y 3.º Jos Nacional mer premio obtuvo sobr ja; 2.º Pedro cente Riera

Segunda ristas: prim gundo Baut cero Abella, meta sufrió Velo Cl primer prem Gómez y 3.º

En la car ta y Abella carrera hub dido aprecci rredores pis En el m Riera y Llor máquina de El triunf pueden enor La enhor

Próximar martes últim fuego. La fá hermanos R calle de las José Arrufa sultando ir hicieron los go. Este que las 9 de la m prendido el del edificio,

Al lugar tes alcaldes los concejal y Moreno, civiles, poli cuerpo de l mente. A la cir aislado de bayamos t

perjuicio de aprobar el dictamen—se depuren los hechos y se lleve el asunto según su importancia, al Juzgado ó á la Administración.

Se aprueba el dictamen con el voto en contra del Sr. Usó quien, según oímos, dice que no entregó á la Comisión dos recibos falsificados que posee porque no le convenia.

Se entra en los ruegos y preguntas para que el Sr. Catalán y el señor Chabrera Canós interroguen á la presidencia acerca de algunos extremos.

Propone el Sr. Ferrer Galindo que se recabe de los herederos del Sr. Amorós se amplie la canalización de las aguas para que el Ayuntamiento ponga por su cuenta las bocas de riego necesarias. (¡Gracias á Dios!) El Sr. Catalán abunda en las mismas razones.

El alcalde dice que todas esas proposiciones podrían mejor traducirse en hechos si las comisiones especiales no brillaran por su ausencia cuando son convocadas. (Muy bien) se levanta la sesión, siendo las diez y diez,—dos deus, que diría otro que no fuese

EL REPORTER

Por exceso de original nos vemos precisados á retirar la reseña que hicimos de la sesión en que la Junta Municipal fijó y votó el presupuesto para 1916.

CICLISMO

La fiesta ciclista celebrada el anterior domingo en el Velódromo Villarrealense, vióse bastante animada, tomando parte en el desfile 14 corredores.

El resultado de las carreras fué el siguiente:

Carrera infantil.—Primer premio, José Tichel, de Burriana; 2.º Manuel Peris, local y 3.º José Gumbau, local.

Nacional.—12 vueltas, 6 corredores; primer premio, Bautista Lloréns, local, que obtuvo sobre los otros una vuelta de ventaja; 2.º Pedro Gómez, de Valencia y 3.º Vicente Riera, de id.

Segunda categoría.—8 vueltas, 5 carreristas: primer premio, Mezquita, local; segundo Bautista Vernia, de Burriana, y tercero Abella, local, quien á dos metros de la meta sufrió tremenda caída.

Velo Club de Valencia.—12 vueltas, primer premio, Vicente Riera; 2.º, Pedro Gómez y 3.º, Vicente Villar.

En la carrera de desafío entre Mezquita y Abella (locales) venció el primero. Esta carrera hubo de repetirse por no haber podido apreciar el Jurado, cual de los dos corredores pisó primero la meta.

En el match con entrenadores, entre Riera y Lloréns venció éste que montaba máquina de la casa Guitard de Barcelona.

El triunfo de Lloréns ha sido de los que pueden enorgullecerte.

La enhorabuena.

SUCESOS

Formidable incendio

Próximamente á las 6 de la mañana del martes último, la campana «Jaime» tocó á fuego. La fábrica de cirios y hachas que los hermanos Roses tenían establecida en la calle de las Eras, frente á la serrería de José Arrufat, era pasto de las llamas, resultando infructuosos cuantos trabajos hicieron los bomberos por extinguir el fuego. Este que fué violento, pudo sofocarse á las 9 de la mañana, después de haberse desprendido el piso principal y la techumbre del edificio, de reciente construcción.

Al lugar del suceso acudieron los tenientes alcaldes Sres. Chabrera, Canós y Usó, los concejales Sres. Ferrer Galindo, Nebot y Moreno, los P. P. Franciscanos, guardias civiles, policías, vigilantes nocturnos y el cuerpo de bomberos que trabajó heroicamente.

A la circunstancia de estar el edificio aislado de otros almacenes, débese que no hayamos tenido que lamentar desgracias

personales, ni mayores pérdidas. Las sufridas por los Sres. Roses hermanos son considerables, calculándose en unas veinte mil pesetas.

Aunque el siniestro créese casual, se ignoran las causas que pudieron ocasionarle, si bien cabe la suposición de que quizá debírase á alguna chispa desprendida de la fábrica de jabones contigua al edificio siniestrado.

Y ahora unas ligeras observaciones. No era con agua como podía sofocarse el incendio de que damos cuenta. Pero si éste hubiera ocurrido en cualquier otro almacén ó vivienda ¿cuándo hubiera podido extinguirse el voraz elemento? El barrio donde acaeció, el siniestro carece de agua y el Ayuntamiento está en el deber ineludible de dotar de fuentes públicas aquella parte de la ciudad que ni siquiera para que beban sus moradores dispone de agua. ¿Caerá en saco roto esta indicación nuestra?

Hombres y gallos.

En punto tan céntrico como es la Plaza de la Constitución, dirimieron sus cuestiones á mamporro limpio el domingo á las once de la noche, Miguel Goterris Miró (Rull) y Bautista Mezquita Blasco. Este cayó al suelo, produciéndose una herida de la que fué curado por el médico titular.

El Goterris fué detenido y puesto á disposición del Juzgado.

GACETILLAS

Copiamos de nuestro estimado colega La Unión de Burriana:

«Una noticia muy halagüeña para los amantes del progreso y la cultura.

Burriana, que desgraciadamente no tiene el número de centros docentes que le corresponden con arreglo á su importancia y vecindario, contará desde el día 1.º del entrante Octubre, con una Academia Politécnica, dirigida por D. Rafael Lapasa Prat, Doctor en Filosofía y Letras y ex Profesor del Instituto de segunda enseñanza de Valencia.

Su plan de estudios abarcará: Primera enseñanza, integral y graduada; Bachillerato, Comercio, Magisterio y preparación para varias carreras especiales.

Dada la trascendencia que tiene para la cultura un Centro de esta índole y la competencia de su Director, el cual en el Colegio de San Miguel, de Valencia, ya ha dado lecciones con notable aprovechamiento á algunos hijos de Burriana, no titubeamos en aconsejar á los burrianeses todos, el que le presten su apoyo moral y material. Los padres, al mandar á sus hijos á esta Academia Politécnica, darán pruebas de defender sus afectos é intereses reteniendo á su lado á los seres más queridos, ahorrándose á la vez muchos gastos.

El Ayuntamiento ha adoptado el plausible acuerdo de ceder, en el ex Convento de la Merced, local apropiado para que instale su Academia el Sr. Lapasa. Y éste, en agradecimiento, ha ofrecido al Municipio cuatro plazas gratuitas para otros tantos alumnos pobres, hijos de esta ciudad.»

«Será posible que por causas que no son para dichas en estos momentos, no pueda vivir en una tan importante ciudad como Villarreal, un centro de cultura y alta instrucción como el que dirige el excelente pedagogo D. Rafael Lapasa?»

El hecho de que aquí damos cuenta demuestra sin embargo el poco apoyo por dicho Instituto hallado en este vecindario.

Si es preciso volveremos sobre este significativo asunto.

A cada cual lo suyo.

Nos quejamos no ha mucho de que el Sindicato de Riegos amontonaba el tarquin extraído de la Sequiola en las riberas (á lo que sean) de la misma. Bueno; pues hay que decir también que vecinos nada escrupulosos y bastante desaprensivos arrojan á dicha acequia cuantas vasijas, cacharros y pozales, desperdicios é inmundicias se les antoja. Y como eso es insoportable, llamamos energicamente la atención de las autoridades para que aprieten de veras cada vez que tales desmanes puedan descubrir.

El miércoles último fué día de verdadero júbilo en la casa abadía.

Sin cita, sin hora determinada, sino durante todo el día, fué continuo el desfile de cuantos, deseosos de demostrar sus simpatías á nuestro ilustre y Rvdo. Sr. Cura Arcipreste, sin distinción de clases sociales, ni políticas se apresuraban á rendir homenaje á tan amada ya y respetada personalidad, con ocasión de su fiesta onomástica. Los que por verdadera imposibilidad no pudieron hacerse presentes, testimoniaron su cariñosa adhesión mandando tarjetas que á centenares se amontonaban en la mesa despacho del Rvdo. Sr. Pedrés.

Fué un día feliz no para el festejado solamente sino; y sobre todo, para cuantos amantes de nuestra amada ciudad, hicieron patente la satisfacción y el orgullo de tener

ANUNCIOS TELEGRÁFICOS

Hasta 15 palabras, 30 céntimos de peseta por inserción. -- Cada palabra mas, 5 céntimos

Trabajo.—Para ofertas y demandas de colocaciones, dirigirse á esta Redacción.
LAS TOQUILLAS de última novedad, se recibirán mañana en la ISLA DE CUBA de Plácido Fabra. Mayor, 9 y 11.
A SENIA.—Plantas, flores, semillas de todas clases. Se hacen ramilletes, coronas, adornos mesa.
Píntanse jardines.—Precios económicos.—Director propietario, Vicente Herrero.
CONFORME, pero conviene esperar mi carta.—Siempre estimándole de corazón.—Minerva.
CEITES MINERALES.—Valvulinas extra para maquinaria. Precios económicos. Calle de Juan Rosell, 1. Representante en la región, Julio Ritter.
NMENSO surtido de gorras y sombreros para la temporada, invierno, lacaba de recibir.—Francisco Villanova, Mayor, 29.

al frente de esta Arciprestal una persona de tan preclaro talento, de tan elevada sabiduría y tan pródiga caridad para todos, como la que la suerte nos ha deparado.

Esta noche y mañana se celebran dos interesantes y cultas funciones en el teatro del Gran Casino.

Es especialmente asombroso al trabajo de la precoz artista «Geese», verdadero prodigio en todo lo que al género pertenece. Auguramos dos llenos.

Mañana domingo, celebran las hijas de María del Rosario, la fiesta que anualmente consagran á su excelsa Madre.

El programa comprende: Misa oficiada por el Rvdo. Sr. Cura Arcipreste, en la que se cantará la original del Maestro Ferrer Ramonacho, capellmeister de la Catedral de Barcelona, titulada «Ave Regina Caelorum»; hará el panegírico el elocuentísimo P. Calasanz Rabaza, asistente interprovincial de las Escuelas Pías; y habrá Comunión para las hijas de María del Rosario.

Por la tarde procesión solemne que recorrerá el itinerario acostumbrado.

El lunes á las siete de la mañana, se dirá una misa en el altar de Nuestra Señora del Rosario, en sufragio de las congregantes fallecidas.

Han marchado á Madrid, el aventajado estudiante Luis Gimeno, hijo de nuestro respetable amigo el Notario D. Godofredo, y á Barcelona el simpático Luis Flors, ambos para continuar sus estudios en los que les deseamos todo género de éxitos.

Señor Alcalde.

Nadie ignora los sentimientos religiosos que le animan y por lo mismo nos extraña que esté en el abandono en que hoy se encuentra la plaza de la Arciprestal.

¡Con tan poco se puede poner dicha plaza en estado conveniente, y hasta ser dotada de unas acacias que la embellezcan! Celebraríamos vernos atendidos.

En atento B. L. M. nos comunica nuestro amigo D. José Sorribas, Martínez (El Rullo); que desde ayer ha abierto un importante taller para reparaciones de autos, bicicletas y motos en la calle de Pi y Margall número 80 de Castellón.—Felicitamos al simpático Rullo, y le deseamos toda suerte de prosperidades.

Para desempeñar el cargo de Concejal almotacén, en la próxima semana, ha sido designado D. Francisco Nebot Usó.

El domingo último dió una velada en su casa social, la compañía Busne, en cuyo acto hicieron uso de la palabra los jóvenes oradores Sres. Andreu y Pesudo. Estos fueron muy aplaudidos por sus discursos tratando el primero de la Marina, y de la Música y el segundo del ejército. Hubo lunch y gran derroche de ingenio y alegría.

Suscripción para editar la magnífica obra de 1915 obra del genial Goterris.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes D. José Ochando (2), Carlos Sarthou Francesch (5), Juan Bautista López (5), Vicente Puchol (25), Un partidario (1), and TOTAL (204 pesetas).

Continúa abierta esta suscripción en el estanco de José R. Herrero, y en «La Moderna» de Vicente Fortuño.

Por el Cabo de la guardia Municipal, han sido denunciadas y multadas por el Sr. Alcalde; las vendedoras de pescado Teresa Almela Gumbau, Pascuala Solsoná Campos y Mariana Puig Ilevall todas del Grao de Castellón, por defraudar en el peso.

¡Duro, duro! Cuanto se haga por meter en cintura á los que nos roban en el peso, nos parecerá poco. Hoy son pescadoras; mañana pueden ser tenderas, castíguese de verdad á los pequeños ladrones si los hay que puede que los haya.

Ha salido para su casa de Valencia, terminado el verano entre nosotros la simpática y excelente artista D.ª Filomena Coscollá. Lleve buen viaje y sea pronto de los nuestros para poder deleitarnos de nuevo en el divino arte de Litz.

Como el periódico es pequeño y los asuntos á tratar son muchos, retiramos

compuesta ya, una hermosísima composición que el inspirado poeta D. Emiliano Benajes remitió á TRIBUNA LIBRE. La insertaremos en el número próximo.

Por igual motivo no publicamos el Problema y otros originales.

A Enrique Renau Cabedo y Vicente Broch Calvet, les han sido recogidos por la Guardia civil, una escopeta y un cuchillo respectivamente.

Ayer mañana reunióse en el salón de sesiones del Ayuntamiento, la Junta local de Reformas sociales para proceder al nombramiento ó elección de Presidente de la Junta municipal del Censo electoral para el bienio de 1916—17, resultando elegido don Manuel Balaguer Vidal.

Según leemos en la prensa de Castellón, el Sr. Gobernador civil dijo ayer á los periodistas: «Teniendo noticias de que en varios pueblos de la provincia, pero especialmente en Villarreal, Burriana y Segorbe se juega á los prohibidos, he encomendado á la guardia civil que vigile todos los cafés y casinos de los pueblos de la provincia, para evitar que se tire de la oreja á Jorge. Y añadió: «Las quejas que tengo son preferentemente de los pueblos antes citados.»

En los exámenes celebrados en el Conservatorio de Música de Valencia, le ha sido concedida la nota de Sobresaliente al aprovechado discípulo de D. Antonio Fornet, nuestro buen amigo Manolo Fenollosa. Nuestra más cumplida enhorabuena.

SUBASTA

En el despacho del Notario de esta ciudad, D. Vicente Vilar Catalá, y á las diez horas del día quince del corriente mes, se venderá en pública subasta extrajudicial, la siguiente finca:

Casa de habitación que consta de planta baja con corral y cuadra y un piso alto, situada en el poblado de esta ciudad; calle del Padre Molina, número diez, antes arrabal de Castellón, Almazara de Cabrera, sin que conste el de la manzana y la medida de su área; lindes: derecha, entrando, casa de María G.ª Falcó Giner; izquierda, calle del Mar y fondo casa de los herederos de Pascual Ferrer.

El pliego de condiciones y la titulación se encuentran de manifiesto en la citada Notaría.

Nuestro mercado.

Paja, arroba 0'65. Algarrobas rojas, arroba 1'25. negras, 1'25 y 1/2 y 6 barchillas. Maíz (local), arroba 1'25. (Extranjero) 22'50 1/2 k.

Buzón

F. P.—Zaragoza—Condición precisa para tener derecho á colaborar: Ser suscriptor, firmar los trabajos que para su inserción se nos remitan, y escribir bien. Esto es algo difícil, ya lo sabemos; però nuestros suscriptores tienen buen gusto cosa que celebramos, y no somos nosotros los que hemos de permitir se les amargue la vida.

V. S.—Madrid:—Quedará el juglar complacido. La trova en el número próximo.

J. G.—Madrid—Gracias, gracias... y María gracias. Se hace lo que se puede, y se puede mucho cuando voces amigas nos alientan. Celta pretendió tomarnos los bucles que perdimos ¡ay! en el rodar de los días; más ante lo infructuoso de su empresa, hizo mutis por el foro.

Amaya.—«La Bala y la lanza» tituláis vuestra composición que podríamos llamar en id. «La bala y la lanza» no nos ha gustado; però de habernos satisfecho le hubiéramos repetido lo que decimos á F. P.

Imp. F. Chabrera, Mijares, 66.—VILLARREAL

La Primitiva Villarrealense
 Taller de Construcción y reparación
de J. Arrufat Cortés

Construcción de máquinas y bombas para riego, prensas y timbres para las industrias de azulejos y ladrillos, de guantes, jabonería, hojalatería, lampistería y abaniquería.—Tornos para tornear maderas y moldear planchas de varios metales.—Bombas para extracción de aguas aspirantes e impelentes de doble efecto.—Válvulas para cierres de aguas para campo y jardines.

Serrería Mecánica : Esta casa posee la máquina "SOLDADURA AUTÓGENA"
 CAMINO DE ONDA

INSTITUTO POLITÉCNICO
 Establecido en la ciudad de Villarreal, calle de San Jaime, 41.
 BAJO LA DIRECCIÓN DE
D. Rafael Lapesa Prat
 Dr. en Filosofía y Letras y Ex profesor del Instituto de 2.ª Enseñanza de Valencia

Enseñanza primaria, cíclica, integral y graduada, dividida en cuatro grados: preparatorio, elemental medio y superior.
 Segunda enseñanza incorporada al Instituto de Castellón, ó libre, comprensiva de todas las asignaturas del Bachillerato.
 Preparación para ingresar en las carreras de Maestro, de Perito Mercantil, Agrícola, Mecánico y Electricista; de Correos, Telégrafos, y otras especiales de poco tiempo y buen porvenir.
 Clases de Aritmética mercantil, Castellano, Francés, Teneduría de libros por partida doble y Correspondencia comercial, para los que no pretenden tener título académico.
 Clases nocturnas de 1.ª enseñanza de Aritmética mercantil ó de Francés, para los que tengan ocupaciones por el día.
 Admitense alumnos internos, medio pensionistas, permanentes y externos.

PÍDASE REGLAMENTOS

Bar y Casa de Huéspedes
JOSÉ MORENO

San Pascual, 32-VILLARREAL

Fábrica de Sombreros y Gorras

DE

FRANCISCO VILLANOVA

Mayor, 29-Villarreal

Confitería y Genérica

de **VICENTE MIRALLES**

(Sucesor de J. Reverter)

Mayor, 27-VILLARREAL

GRAN FÁBRICA DE CORSÉS
M. RIBES HNOS
VILLARREAL

San Pascual, 15

Modelos elegantes.-Manufactura de corsés últimas creaciones.-Altas novedades en brochados de algodón, sedalina y seda.-Especialidad en el corsé-botella de gran utilidad para embarazos.-Fajas para caballero.-Corsés forma recta con ligas, desde 2'50 ptas. Corsés para niña desde 0'50 pesetas. Creación de la casa, "Gran corsé Agripina".



NUEVO ESTANTE A PEDAL
 CON
FRICCIONES de BOLAS de ACERO
 LA MEJORA MÁS ÚTIL QUE PODÍA OSEARSE.



NO CABEN
 YA EN LAS
 MÁQUINAS
 PARA COSER

SINGER

MÁS
 PERFECCIONES
 NI
 MECANISMO
 MÁS
 EXCELENTE

Máxima ligereza.
 Máxima duración.
 Mínimo esfuerzo en
 el trabajo.

Fotografía artística

SALVADOR HERMANOS

Mayor de Sto. Domingo, 38

Especialidad en bromuros, platinos, ampliaciones a lápiz y retratos al óleo.
 Se retrata de día y de noche

Esterería de JOAQUÍN CHILLIDA (Sucesor de J. Alfonso)
 Calle de Enmedio, 70.-CASTELLÓN

Fábrica de persianas, Esteras finas, Cordoncillos alfombrados y Maromas para norias y barcos

"LA ELECTRICIDAD"
 SABADELL

Construcciones eléctricas y mecánicas en general.
 Dinamos, alternadores, electromotores, lámparas de arco, acumuladores, etc.
Motores a gas STOCKPORT
 id. de gasolina
 Bombas en general—Turbinas hidráulicas—Reguladores de velocidad.
REPARACIONES EN TODA CLASE DE MAQUINARIA

Representantes en la provincia
Juan y Pedro Perona
 ERMITA, 14.-VILLARREAL

ANTIGUA SASTRERÍA
 DE
VICENTE LORAS
 VERA, 10.-CASTELLÓN

Se confeccionan toda clase de trajes para caballero y niño, con arreglo a los últimos modelos, como así también trajes Talares para Sacerdotes-Monjes-Sótanas estilo francesas y romanas Dulcetas y elegantes Mucetas.
 Completo surtido en pañería del país y extranjero, merinos-pañó, merino-casimires y sargas lana.

FRONTIDAD Y ECONOMÍA
 NO EQUIVOCARSE: VERA, 10.-CASTELLÓN

Calle Mayor de S. Jaime, núm. 19

Bodega Cardona

Vinos puros perfectamente elaborados, procedentes de las acreditadas bodegas de

Rafael Febrer

Servicio a domicilio y venta al detall

Virgen de Gracia, 43.-VILLARREAL

RELOJERÍA
 DE
VICENTE COSTA
 Sangre, 7.-VILLARREAL

Inmenso surtido de relojes de las mejores marcas.
 Relojes de pulsera a precios inverosímiles.
 despertadores casi regalados.

FÁBRICA DE JABONES DE TODAS CLASES
 Felipe Nacher

Ermita, 153

Despacho: San Antonio, 13.-VILLARREAL

Zapatería "LA ECONOMICA"
VIUDA DE CAYETANO CLEMENTE
 Ruzafa 35.-VALENCIA

Especialidad en calzados de lujo y a la medida